



PROSPECTIVE

# Une vision à un million

THIERRY RAIZER

- ◆ **Champion de la croissance, le Luxembourg va devoir se doter d'un nouveau modèle à l'aune du cap du million d'habitants.**
- ◆ **Entre l'approche économiste et écologique, la notion de développement durable apparaît comme le trait d'union.**
- ◆ **Les politiques sont appelés à faire preuve de vision.**

**U**n million! Le palier semble lointain, mais avec une croissance de 2,3% de sa population pour 2014 (selon Eurostat), le Luxembourg est en tête des pays les plus dynamiques de l'Union européenne sur le plan démographique.

Alors que le pays affiche actuellement quelque 576.000 résidents, des projections d'Eurostat tablent sur le passage du millionième habitant à l'horizon 2060. De quoi remettre la question du développement durable au centre du débat. «*Sur cette lancée, le million devrait même être atteint aux alentours de 2046*, indique Marc Wagener, directeur chargé des affaires courantes de la Fondation Idea. *Cette croissance pose plusieurs questions.*»

Car la capacité d'un pays à croître se mesure en premier lieu au quoti-

enient par les flux de frontaliers. «*D'un point de vue des infrastructures, de l'écologie, de la qualité de vie, le modèle luxembourgeois tousse déjà*, prévient Blanche Weber, présidente du Mouvement écologique. *Il y a un clivage qui s'accroît en matière d'équité. Nous pensons donc que dans un monde qui a ses propres limites, nous ne pouvons pas nous permettre une croissance illimitée.*»

«*On pense encore pouvoir continuer dans la logique de la croissance qui résout tous les problèmes, or on ne fait que repousser les problèmes*», estime pour sa part Marc Wagener.

Le temps du «reboot» du modèle luxembourgeois est-il venu? Les interlocuteurs rencontrés en appellent en tout cas aux responsables politiques pour dessiner une vision dans un monde où les ressources se raréfient et où les notions de richesse et de propriété évoluent. «*Nous devons développer une culture participative, les habitants ne savent pas vraiment dans quelle direction le pays va se développer. Or, nous savons que le changement est souhaitable*», ajoute Blanche Weber.

Reste à s'accorder sur un modèle de référence. Le fameux «projet Rifkin» et l'application de la troisième révolution industrielle au Luxembourg pourraient à cet égard servir d'échelle de mesure dans un monde dominé par l'internet et la notion de partage. «*L'étude Rifkin a l'avantage de bien appréhender les changements technologiques, énergétiques, environnementaux... tout en étant conduite dans un schéma de partenariat public-privé*, ajoute Marc Wagener. *Ce projet peut être l'occasion de prouver que l'on peut faire de la politique participative en activant l'intelligence collective.*»

Plutôt orienté vers les entreprises et leurs dirigeants, le projet Rifkin aurait tout intérêt à se prolonger vers une action citoyenne, notamment à l'égard des jeunes générations, aux avant-postes de l'économie de partage, des projets durables et d'un monde ultra-connecté. «*Nous devons impérativement avoir une discussion sur les valeurs que nous souhaitons promouvoir*, ajoute Blanche Weber.

Il ne faut pas non plus perdre de vue l'effet de rebond de consommation en cas d'amélioration technologique, synonyme de baisse de prix et donc un accès plus important d'un produit à une partie de la population.»

En attendant une transition du modèle politique - qui montrerait que l'État-providence ne sera pas éternel -, le pays peut puiser dans ses propres ressources et compétences pour se réinventer ou évoluer. «*Il ne faut pas s'attendre à un big bang, mais plutôt à une transition progressive*, ajoute Marc Wagener. *Les secteurs prioritaires pour la diversification économique du pays me semblent en ligne avec les challenges.*»

«*La mouvance citoyenne est farmineuse*, se réjouit Blanche Weber. *Il y a de bons exemples de courage dans la société. Nous devrions recréer des cercles de consommation régionaux pour certains produits.*

Dans certaines branches, la mondialisation fait sens, pas dans d'autres.»

Et la présidente du Mouvement écologique de citer l'exportation du bois de nos forêts en Asie plutôt que de l'utiliser sur place, ou encore la faible part de la production de fruits et légumes luxembourgeois dans nos assiettes. Un pragmatisme en provenance du terrain qui pourrait servir d'exemple et imaginer une société où la croissance se conçoit sur le plan local. ◆

## EN RÉSUMÉ

Pour dessiner l'avenir et un Luxembourg à un million d'habitants, partons du concret. C'est en somme le message partagé par Blanche Weber (Mouvement écologique) et Marc Wagener (Fondation Idea), qui voient respectivement dans les mouvements citoyens et la diversification du pays des axes de développement intéressants vers un modèle plus durable.

